El Centro de Gravedad Estatal

y el valor de las Fuerzas Militares en su protección

: Capitán de Fragata

Juan Pablo Pinilla

Oficial Naval Armada Nacional



Resumen

La necesidad de la identificación de centros de gravedad propios por parte de los diferentes campos de acción del Estado con el propósito de identificar un campo de acción a nivel estatal y la manera como las Fuerzas Militares contribuyen en la protección de esos centros de gravedad y por ende en el fortalecimiento de cada campo de acción del Estado.

"... es necesario identificar el centro de gravedad de cada uno de los campos del poder, de manera que el Estado como un todo, se encuentre en capacidad de defenderlos y de esa manera convertirse en una estructura sólida que no se vea vulnerada por acción de las organizaciones armadas al margen de la ley".

El Estado colombiano ha librado por más de cuatro décadas una confrontación en contra de las organizaciones armadas al margen de la ley, las cuales, bajo el enarbolamiento de una bandera de igualdad, prosperidad y desarrollo, le han generado tristeza, dolor y atraso al pueblo colombiano.

Esa situación ha sido observada desde diferentes puntos de vista por parte de los conductores políticos nacionales. Para algunos se ha tratado de un conflicto interno y para otros una amenaza terrorista. Sin embargo, no es este el espacio para decantarse por uno u otro concepto. Está claro, desde las dos perspectivas que se ha tratado de un fenómeno que le ha hecho mucho daño al país.

Así las cosas, entendiendo que el fenómeno de la guerra, que al final es lo que se está librando en Colombia desde la década del 60, requiere de una estrategia nacional para enfrentarla y ganarla, la presente reflexión quiere plantear una alternativa de análisis sobre lo que en el argot militar se ha denominado el Centro de Gravedad, y que no es otra cosa, parafraseando a Clausewitz, que el elemento más importante que posee un combatiente, sobre el cual se sustenta su fortaleza y que de ser atacado por el enemigo, contribuiría de manera importante a su derrota.

En ese orden de ideas, se quiere demostrar que en Colombia, a pesar del esfuerzo realizado por las Fuerzas Militares en defender lo que para esa institución ha sido identificado como el Centro de Gravedad Estratégico¹, es necesario identificar el centro de gravedad de cada uno de los campos del poder, de manera que el Estado como un todo, se encuentre en capacidad de defenderlos y de esa manera convertirse en una estructura sólida que no se vea vulnerada por acción de las organizaciones armadas al margen de la ley.

Para las Fuerzas Militares el centro de gravedad propio fue definido como la legitimidad, es decir, que cualquier acción que se oriente en contra de ese concepto afectará el centro de gravedad institucional. De esa manera, las falsas denuncias, los falsos testigos y la constante mentira de las organizaciones armadas ilegales se constituyen en elementos que atentan contra la legitimidad de la institución y por ende afectan el centro de gravedad.

Por tal razón, uno de los principales esfuerzos de las autoridades militares colombianas ha sido propender por la defensa de la legitimidad, lo que se ha logrado con la preparación en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario, con la promulgación de directrices sobre el empleo de la fuerza y sobre el planteamiento de reglas operacionales para ser empleadas en el campo de combate, de manera tal que las actuaciones de los integrantes de la Fuerza Pública se encuentren

I Comando General de las Fuerzas Militares. Guía de planeamiento estratégico 2010, p. 54

blindadas ante cualquier acción jurídica por parte del enemigo.

No obstante, los otros campos de acción, a su saber el político, el económico y el social, parecen no haber identificado su propio centro de gravedad, de manera que no han realizado esfuerzos para defenderlo de forma correcta y en tal virtud, ha sido posible que las organizaciones armadas ilegales los ataquen y los debiliten afectando la imagen a nivel nacional e internacional.

Bajo el concepto anterior, es necesario identificar cuál sería ese centro de gravedad propio de cada uno de los campos de acción del Estado (político, social y económico), para que a través de una estrategia diseñada al interior del máximo representante de cada uno de ellos, se plantee la defensa y el fortalecimiento de ese concepto, de manera que se convierta en un problema mayor para las organizaciones armadas ilegales, el atacarlo y debilitarlo.

Hacia una identificación de los centros de gravedad de cada campo de acción:

A partir de la experiencia y de los conceptos existentes, es posible realizar una aproximación a la identificación de los centros de gravedad propios de cada uno de los campos de acción del Estado así:

Campo político

El campo político se coloca de manifiesto en la expresión del gobierno nacional, es decir desde la cabeza misma del gobierno, apoyado por los ministerios y demás organismos en la rama ejecutiva, pasando por los integrantes de las ramas legislativa y judicial. Quizá parezca demasiado ambicioso colocar en el mismo conjunto a todos estos elementos, sin embargo, desde el punto de vista del concepto de gobierno, es necesario hacerlos para que todo lo que se considera sociedad política pueda ubicarse en el mismo escenario y de esa

manera se le pueda identificar un centro de gravedad.

Si la política es el conjunto de actividades orientadas a la consecución de objetivos que permitan mejorar las condiciones de vida de los ciudadanos, la acción del campo político en su conjunto será proveer los mecanismos que le garanticen a la sociedad un correcto bienestar, sustentado en la seguridad y el desarrollo. Para ello el campo político se vale de las capacidades del Estado en virtud de generar programas y proyectos que contribuyan a ese fin.

"... si el campo político debe defender la credibilidad y el económico la creación de empleo, el campo social debe estar sustentado en un elemento que permita fortalecer la sociedad de manera tal, que sea inmune a los efectos de la tergiversación de los conceptos existentes sobre democracia, derechos civiles e igualdad".

En ese orden de ideas, el centro de gravedad de este campo será la credibilidad con la que cuenten sus representantes en cada una de las ramas del poder público y la firmeza con la que se desarrollen y ejecuten todas las propuestas planteadas en cada uno de los niveles.

Entonces, si se protege la credibilidad mediante el cumplimiento de los planes de gobierno y la reducción de la corrupción, será posible que la firmeza para ejecutar los planes se plasme en el avance del Estado.

· Campo económico

De manera concatenada con el campo político, en donde la credibilidad y la firmeza se constituyen en el centro de gravedad propio, es necesario identificar el mismo concepto en el campo económico. Para



Foto: www.elsolweb.tv

ello, se entenderá que este será el encargado de propender por el desarrollo económico del país, mediante la implementación de estrategias que fomenten el crecimiento del país, lo que por obvias razones está ligado y en cierta forma dependiente de las decisiones provenientes del campo político.

Con base en lo anterior, se establece que para poder generar empleo y de esa manera incentivar el consumo de los ciudadanos con miras a que la economía avance a velocidades superiores, es necesario contar con la legislación y las condiciones de seguridad que permitan el avance económico y si se observa con detenimiento, esas condiciones las establece el campo político.

De manera que la protección del centro de gravedad político, beneficiará la defensa del centro de gravedad del campo económico. ¿Pero cuál es ese centro?. Pues si se trata de la capacidad para generar condiciones que permitan fortalecer la economía, se puede definir que el centro de gravedad será la sociedad civil que a través de la empresa privada provee empleo para la población, sin dejar de lado la oferta que puede existir en el sector oficial.

Pero dada la situación de crecimiento económico que se requiere, se establece la capacidad de generación de empleo como el centro de gravedad del campo económico.

Campo social

Ahora bien, una vez dadas las condiciones desde el punto de vista del campo político para mantener la credibilidad y del campo económico en la capacidad de generación de empleo, se hace necesario identificar el centro de gravedad del campo social.

Y nuevamente, y por obvias razones, este estará dependiente y alineado con los cen-

tros de gravedad de los otros campos de acción.

Así las cosas, si el campo político debe defender la credibilidad y el económico la creación de empleo, el campo social debe estar sustentado en un elemento que permita fortalecer la sociedad de manera tal, que sea inmune a los efectos de la tergiversación de los conceptos existentes sobre democracia, derechos civiles e igualdad.

Bajo esa perspectiva, el campo social debe sustentar su existencia en la educación, razón por la cual este concepto, que además es un derecho de todos los ciudadanos, debe ser protegido de manera tal que toda la sociedad tenga acceso a ella y pueda alcanzar unos niveles de competitividad superiores para contribuir al complimiento de los demás objetivos del Estado.

Lo anterior, dado que a través de una educación amplia en cobertura y sobresaliente en calidad, es posible preparar mejores ciudadanos para que puedan acceder a mejores empleos y de esa forma puedan generar un movimiento mayor de la economía del país. Tal vez lo anterior resulte muy obvio, sin embargo, desde el punto de vista del concepto de centro de gravedad estatal, no se ha realizado el ejercicio de identificarlo de manera que se pueda fortalecer y defender ante los embates del enemigo.

El centro de gravedad estatal

Ahora, si ubicamos en un plano a los cuatro campos de acción del Estado, como los elementos que lo sustentan, nos encontramos con que en tan sólo uno de ellos se ha identificado el centro de gravedad y se hacen todos los esfuerzos por protegerlo y defenderlo de los ataques del enemigo. Se trata pues, del centro de gravedad del campo militar. Sin embargo, al no encontrar qué defender en cada uno de los otros campos, se le presenta al Estado un vacío que es aprovechado por las organizaciones armadas ilegales para hacer presencia en el colectivo de la ciudadanía.

Si establecemos que el centro de gravedad del Estado es la sumatoria de los centros de gravedad de sus campos de acción, nos encontramos con la sencilla afirmación



Figura I. Esquema de ubicación de los centros de gravedad de los campos de acción

que ese centro estará conformado por la credibilidad del campo político, por la capacidad de generación de empleo del campo económico y por la fortaleza de la educación en el campo social.

Lo anterior se traduce en un Estado que cumpla con el cometido de defender de manera independiente el centro de gravedad de cada campo de acción y de manera conjunta el campo de acción estatal.

Efectos en el campo militar

Si bien el campo militar, a través de las Fuerzas Militares ha sido el único que ha planteado la existencia del centro de gravedad propio y ha efectuado un esfuerzo en su protección y defensa, también debe realizar un esfuerzo adicional en la identificación de las amenazas que se pueden cemir sobre los diferentes campos de acción.

El campo militar debe propender de manera inicial por la seguridad de la empresa nacional a través de la generación de condiciones óptimas para su desarrollo, es decir, garantizar el flujo del comercio y el libre tránsito por todo el territorio nacional. De igual forma propenderá por establecer las condiciones de seguridad para que los diferentes campos de acción puedan acceder a todo el territorio nacional a desarrollar las actividades propias de su función. A saber, la actividad de gobierno a través de los alcaldes, diputados y concejales y la actividad de la justicia a través de los jueces, entre otras.

De esa manera se resalta la importancia que tiene el campo militar, a través del empleo de las Fuerzas Militares, en la protección y defensa de los diferentes campos de acción y por ende de sus respectivos centros de gravedad.

Algunas conclusiones

Para que un Estado se considere fuerte y esté en capacidad de proteger y salvaguardar los intereses de sus ciudadanos es necesario que cuente con unas Fuerzas Militares preparadas que contribuyan a la protección y defensa de los centros de gravedad de los otros campos de acción.

La identificación de centros de gravedad para cada uno de los campos de acción le permite al Estado identificar los requerimientos para protegerlos y hacerlos fuertes, de manera que los pueda defender, a través del empleo de diferentes estrategias, de las amenazas planteadas por las organizaciones armadas ilegales presentes en el territorio nacional.

La credibilidad en el campo político, la capacidad de generación de empleo y el fortalecimiento de la educación, sumados a la legitimidad del accionar de las Fuerzas Militares, se constituyen en los elementos integradores del centro de gravedad estatal, que no es otra cosa que el Estado Fuerte, que tenga la capacidad de defender sus intereses y a sus ciudadanos.